

18 Famine of the early 30s of the twentieth century in Kazakhstan: Crime and Punishment. From the collection of materials of the international scientific conference "Famine in Kazakhstan: the tragedy of the people and the lessons of history", published by Astana Publishing House. Available at: — URL: <http://infourok.ru/user/baltabaev-marat-bopishevich/page/golod-nachala-h-godov-veka-v-kazahstane-prestuplenie-i-nakazanie> [in English] (accessed:15.06.2022)

19 Danilov V., Manning R., Viola L. (2001) The tragedy of the Soviet village. Collectivization and dispossession. Vol 5. M. 1008 p. [in English]

Information about authors:

Rashid Khakimov – **corresponding author**, candidate of historical sciences, associate professor of the Department of “Economics of industries and markets”, Chelyabinsk State University, Chelyabinsk, Russian Federation

E-mail: hakra51@mail.ru

ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-9901-3359>

Информация об авторах:

Рашид Хакимов – **основной автор**, кандидат исторических наук, доцент кафедры «Экономики отраслей и рынков», Челябинский государственный университет, г. Челябинск, Российской Федерации

E-mail: hakra51@mail.ru

ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-9901-3359>

Авторлар туралы ақпарат:

Рашид Хакимов – **негізгі автор**, тарих ғылымдарының кандидаты, «Нарықтар мен экономика салалары» кафедрасының доценті, Челябі мемлекеттік университеті, Челябинск қ., Ресей Федерациясы

E-mail: hakra51@mail.ru

ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-9901-3359>

МРНТИ 03.20.00

DOI 10.47649/vau.2022.v66.i3.02

УДК 930.23

Т.К. Алланиязов* 

Жезказганский университет имени О.А.Байконурова
г. Жезказган, 100600, Республика Казахстан

*e-mail: Klio56@mail.ru

ИСТОЧНИКИ ПО ИСТОРИИ ПОВСТАНЧЕСКОГО ДВИЖЕНИЯ В МАНГЫСТАУ В 1931 ГОДУ

Аннотация.

В статье рассматривается источниковая база исследований по истории повстанческого движения в Мангыстау в 1931 году, состоящая из архивных документов и материалов, извлеченных из фондов Архива Президента Республики Казахстан (АПРК), Архива КНБ РК, Государственного архива Мангистауской области (ГАМО), Российского государственного архива политической истории (РГАСПИ), Российского государственного военного архива (РГВА). Представлена развернутая характеристика состава и содержания основных групп источников, определены репрезентативность, характер и специфика входящих в их состав документов и материалов, показана иерархия приоритетности этих групп в корпусе источников для объективного исследования истории повстанческого движения в Мангыстау в 1931 году. Основной группой источников являются документы краевых, региональных и районных органов Объединенного государственного политического управления (ОГПУ), Оренбургский государственный педагогический университет, хранящиеся в архиве КНБ РК Комитет национальной безопасности Республики Казахстан, в

областных архивах структурных подразделений КНБ, МВД и прокуратуры РК. Значительная часть из них введена в научный оборот и опубликована в книгах «Степная трагедия. Адайское восстание 1929-1931 гг.» и во 2 томе двухтомника «Адайское восстание» Второй и третьей группами источников являются документы партийных (КПСС) Коммунистическая партия Советского Союза организаций всех уровней и документы советских и государственных органов управления.

Ключевые слова: документы, материалы, источники, группы, классификация.

Введение.

Важнейшим условием объективного и всестороннего изучения истории вооруженных выступлений и повстанческих движений 1929-1931 годов является наличие необходимой источниковой базы. Доступ к ранее засекреченным архивным фондам Коммунистическая партия Советского Союза КПСС и КНБ Комитет национальной безопасности Республики Казахстан дал возможность использовать в качестве источниковой основы уникальные документы 1920-х–1930-х годов, раскрывающие действительные события тех драматических лет.

Источниковая база исследований по истории повстанческого движения в Мангыстау состоит из значительного массива документов и материалов, выявленных и извлеченных из фондов Архива Президента Республики Казахстан (АПРК), Архива КНБ РК, Государственного архива Мангыстауской области (ГАМО), Российского государственного архива политической истории (РГАСПИ), Российского государственного военного архива (РГВА).

Материалы и методы исследования.

Анализ источниковой базы опубликованных работ показал, что важные документы и материалы по теме исследования хранятся в Архиве Президента РК в фонде №141 «Казкрайком ВКП(б) Всесоюзная коммунистическая партия (большевиков) (1925-1937 гг.)», в делах №5046, 5049, 5052, 5054, описи 1-й. Эти документы и материалы отложились в результате деятельности партийных комитетов и силовых структур. Здесь представлены докладные записки Даниловского на имя Голощекина о деятельности ОГПУ по подавлению повстанческого движения в Мангыстау; информационные сводки и докладные записки руководителей отрядов и структурных подразделений ОГПУ о результатах борьбы с повстанцами в Мангыстау. В названных делах сосредоточена основная информация о повстанческом движении в Мангыстау. Репрезентативные возможности содержащихся в них документов и материалов, несмотря на то, что большая часть их введена в научный оборот, далеко не исчерпаны.

Основной группой источников являются документы краевых, региональных и районных органов ОГПУ, хранящиеся в архиве КНБ РК, а также в областных архивах структурных подразделений КНБ, МВД Министерство внутренних дел и прокуратуры РК. Значительная часть из них введена в научный оборот и опубликована в книгах «Степная трагедия. Адайское восстание 1929-1931 гг.» и во 2 томе двухтомника Адайское восстание.

В научный оборот введены также документы и материалы, отложившиеся в результате деятельности ОГПУ по подавлению повстанческого движения на Мангышлаке в 1931 году (Архив КНБ РК, следственное дело №100, арх. №011377, т.т. 1, 2, 6, 7, 8, 9 и следственное дело №17, арх. №8184, т.7).

Исследователи, в частности Т.Омарбеков и К.Алдажуманов, широко использовали хранящиеся в Специальном государственном архиве КНБ РК сведения из «Обзорных справок по архивным материалам о бандвосстаниях в Казахстане», в частности «Справку о

вооруженном бандвосстании Адаевских родов в Гурьевской области», «Обзорные справки...» были составлены в 1963-1964 годах и рассекречены в июне 2021 года [1].

Важный массив документов по истории повстанческого движения на Мангышлаке в 1931 году хранится в ГАМО (фонд 9, опись 1, дело №169). Эти документы опубликованы в книгах «Степная трагедия. Адайское восстание 1929-1931 гг.» и во 2 томе двухтомника Адайское восстание Ценные документы и материалы по теме содержатся в РГАСПИ, фонд 62 – «Средазбюро ЦК ВКП (б)», Оп.2. Д. Д.2545, 2546, 2549. Интересный материал хранится в РГВА, фонд 25895 – Среднеазиатский военный округ. Оп.1. Д.873.

Сведения, содержащиеся в документах и материалах вышеназванных архивов, позволили определить характер, содержание и направленность повстанческого движения на Мангышлаке в 1931 году, выявить его причины, условия возникновения и движущие силы, средства и способы подавления, имена и фамилии репрессированных участников, подсчитать численность принимавших участие в повстанческом движении.

С учётом того, что первостепенной и основной источниковой базой для конструирования таких узловых вопросов темы как характер, содержание, формы, социальная база, идеология, политическая направленность крестьянских вооруженных выступлений и повстанческих движений, средства и методы их подавления являются документы и материалы о деятельности органов ОГПУ, а также исходя из их высокой репрезентативности и приоритетности в корпусе источников, на которых базируются исследования истории вооруженных выступлений и повстанческих движений, в том числе в Мангыстау в 1931 году, представляется оптимальным выделение документов и материалов ОГПУ в самостоятельную группу.

Второй и третьей группами источников являются документы партийных (КПСС) организаций всех уровней и документы советских и государственных органов управления. Составляющими элементами четвертой группы источников являются письма и докладные записки партийных и советских руководителей, работников судебных органов, а также участников вооруженных выступлений, в которых отражены характер и содержание тех или иных вооруженных выступлений, ход и результаты судебных мероприятий, суждения отдельных руководителей относительно причин крестьянского протеста.

Касаясь таких групп источников, как периодическая печать и мемуары, отметим следующее. Первая активно используется исследователями истории вооруженных выступлений в Казахстане. Вторая группа предельно малочисленна и на сегодняшний день представлена лишь отдельными воспоминаниями участников событий [2], [3].

Характеристика состава и содержания основных групп источников по истории повстанческого движения в Мангыстау в 1931 году.

Документы и материалы ОГПУ. Документы и материалы ОГПУ по характеру и содержанию можно разделить на несколько основных групп.

Первую из них представляют директивы, циркуляры и приказы руководящих структур ОГПУ. К этой группе следует отнести: циркулярное письмо ОГПУ о борьбе с деревенской контрреволюцией. Документ датирован 25 сентября 1929 г., подписан зам. председателя ОГПУ Трилиссером, зам. начальника СО ОГПУ Аграновым и адресован всем ПП, начальникам областных и окружных отделов ОГПУ [4]. Директиву ОГПУ №775 всем ПП «о приведении местных органов ОГПУ в состояние мобилизационной готовности в связи с предстоящим выселением кулаков», документ датирован 18 января 1930 г., подписан Ягодой и Евдокимовым. Директиву ОГПУ №776 «о создании при ПП ОГПУ оперативных групп и разработке конкретных планов выселения кулаков», документ датирован 18 января 1930 г.,

подписан Ягодой и Евдокимовым. Приказ ОГПУ №44/21 «о мероприятиях по ликвидации кулачества как класса», документ датирован 2 февраля 1930 г. и подписан зам. председателя ОГПУ Ягодой [5]. Директиву №3376 о «максимально организационном и плановом обеспечении операции по выселению кулаков», документ датирован 2 февраля 1930 г. и подписан зам. председателя ОГПУ Ягодой [6].

В названных документах сформулированы стратегия и тактика борьбы ОГПУ с сопротивляющимся политике советской власти крестьянством, методы и приемы оперативного и военного подавления вооруженных выступлений, технические средства и материальные ресурсы сил подавления, тактика боевых действий частей и подразделений войск ОГПУ, принимающих непосредственное участие в подавлении вооруженных выступлений и повстанческих движений.

Ко второй группе документов и материалов следует отнести информационные сводки, сообщения по прямому проводу, отчеты и докладные записки структурных подразделений ОГПУ в адрес ПП ОГПУ в Казахстане, ОГПУ СССР, Казкрайкома, ЦК ВКП(б). Документы, входящие в данную группу, в свою очередь разделяются на два типа: материалы, освещающие текущие события и аналитические материалы. К первому типу относятся, прежде всего, информационные, оперативные и оперативно-разведывательные сводки ОГПУ, телеграммы, сообщения, донесения, записки по прямому проводу и план операции на территории Мангистауского района.

В их числе назовем следующие документы, которые расположим в хронологическом порядке: донесение в ПП ОГПУ в г. Алма-Ату из Уила [Уральский оперсектор ПП ОГПУ] от 2 марта 1931 года за подписью Томкевича [не идентифицирован] [7]. Оперсводка №116 из Гурьева в Алма-Ату не ранее 5 апреля 1931 года, передана представителем ОГПУ Савельевым, за подписью Калашникова [8]. Донесение из г. Гурьева в ПП ОГПУ в г. Алма-Ату о вооруженных столкновениях в районе Жилой Косы от 10 апреля 1931 года, документ подписан начальником Гурьевского оперсектора ПП ОГПУ Калашниковым [7. – 95]. Донесение в ПП ОГПУ в г. Алма-Ату из г. Гурьева о положении в Мангистау от 12 апреля 1931 года, документ подписан начальником Гурьевского оперсектора ПП ОГПУ Калашниковым [7. – 96]. Донесение в ПП ОГПУ в г. Алма-Ату и в г. Ташкент о событиях в г.Форт-Александровск от 12 апреля 1931 года, документ не подписан [7. – 97]. Оперразведсводка №18 через Актюбинский оперсектор в ПП ОГПУ в г. Алма-Ату от 17 апреля 1931 года, документ подписан Алексеевым [не идентифицирован] [7. – 98]. Оперразведсводка №262170 заместителя ПП ОГПУ в Средней Азии Каруцкого на имя Семенова [Средазбюро ЦК ВКП (б)] и Ястребова [САВО] от 18 апреля 1931 года [9]. Оперразведсводка №6 Особого отдела ПП ОГПУ по КАССР с 10 по 20 апреля 1931 года, документ подписан ПП ОГПУ по КАССР Даниловским, нач. СОУ ПП ОГПУ Рогозиным, вр. нач. ОО ОГПУ Саенко, документ не датирован [7. – 96]. Оперразведсводка №7 ОО ПП ОГПУ по КАССР с 20 апреля по 1 мая 1931 года, документ подписан заместителем ПП ОГПУ Рогозиным и врид. нач. СО ПП ОГПУ Саенко, документ не датирован [7. – 97]. Информация о действиях опергрупп отряда ОГПУ в отношении повстанцев в районе Бузачи от 12 мая 1931 года, документ без подписи [10]. Донесение в ПП ОГПУ в г. Алма-Ату через ответственного ОГПУ г. Гурьева о поголовной откочевке населения от 16 мая 1931 года, документ подписан начальником Гурьевского оперсектора ПП ОГПУ Калашниковым [7. – 94]. Оперативное донесение в ПП ОГПУ в г. Алма-Ату, в г. Гурьев о состоянии Мангистауского района от 17 мая 1931 года, документ подписан начальником Гурьевского оперсектора ПП ОГПУ Калашниковым [11]. Оперразведсводка №26 Особого отдела ПП ОГПУ в Казахстане по

состоянию на 13 июня 1931 года о положении дел в районах подотчетных Гурьевскому и Уральскому оперсекторам ОГПУ, документ подписан зам. ПП ОГПУ в КАССР Рогозиным, врид нач. ОО Саенко и уполномоченным ОО Ивановым [7. – 96]. Записка по прямому проводу о положении в Мангистауском районе в Москву ОГПУ Мессингу, Евдокимову, Ольскому от 24 июня 1931 года, документ подписан Рогозиным и врид. нач. ОО Саенко [7. – 98]. Записка по проводу [залив Киндерли] от 29 июня 1931 года №6 оп., документ подписан командиром дивизиона Сырма [12]. Записка по проводу из Форта-Александровска от 1 июля 1931 года, документ подписан Белоноговым [12,13]. Оперразведсводка №33 Особого отдела ПП ОГПУ в Казахстане в Крайком ВКП (б) по состоянию на 4 июля 1931 года, документ подписан заместителем ПП ОГПУ в Казахстане Рогозиным и врид. нач. ОО Саенко [11. – 94]. План операции на территории Мангистауского района КССР [14]. Телеграмма Белоногова №037/23 о «Плане войсковой операции по окончательному подавлению повстанческого движения на Мангышлаке» от 8 июля 1931 года [15]. Оперразведсводка №35 Особого отдела ПП ОГПУ в Казахстане в Крайком ВКП (б), июль 1931 года, документ подписан зам. ПП ОГПУ в КАССР Рогозиным и уполномоченным Ивановым [7. – 96]. Телеграмма управления пограничной охраны и войск ПП ОГПУ в Казахстане секретарю Казкрайкома ВКП(б) тов. Кахиани, председателю Совнаркома КазАССР тов. Исаеву от 25 июля 1931 года, документ подписан Даниловским и начальником управления пограничной охраны и войск ОГПУ в Казахстане Радиным [11. – 95]. Оперразведсводка №2 из Форта-Александровска в ОГПУ т.т. Ягоде, Мессингу, Евдокимову, г. Москва, в ПП ОГПУ т. Даниловскому, г. Алма-Ата от 30 июля 1931 года, документ подписан Рогозиным и начштаба Подберезиным [16]. Оперразведсводка №3 из Форт-Александровска в Москву ОГПУ Ягоде, Мессингу, Евдокимову, Ольскому, в Алма-Ату ПП ОГПУ Даниловскому, в Форт-Александровск Ефименко, Оглода, документ датирован 30 июля 1931 года и подписан начальником штаба Рогозиным [8. – 446]. Оперативная записка наркома комвойск Каспийского побережья Рогозина помощнику командира полка ОГПУ т. Оглоде в г. Форт-Александровск от 30 июля 1931 года, документ подписан Рогозиным и зам. начштаба Подберезиным [16. – 111]. Оперразведсводка №36 Особого отдела ПП ОГПУ в Казахстане в Крайком ВКП (б), по состоянию на 10 августа 1931 года, документ без подписи [11. – 96]. Телеграмма № 7/163/ОО/ш Даниловского в Ташкент штаб САВО Пугачеву и ПП ОГПУ в Средней Азии Матсону, документ не датирован, судя по тексту ориентировочно 14-15 августа 1931 года [17]. Докладная записка уполномоченного ОГПУ по Мангистаускому району в бюро Мангистауского райкома ВКП(б) от 17 сентября 1931 года, документ без подписи [10. – 84]. Оперразведсводка ОО САВО и ПП ОГПУ в Средней Азии по состоянию на 27 сентября 1931 года, документ не датирован и без подписи [13. – 9].

Ко второму типу относятся: докладная записка Полномочного Представителя ОГПУ в КАССР секретарю Казкрайкома ВКП(б) т. Голощекину о политическом состоянии Мангистауского и Табынского районов по состоянию на 3 сентября 1931 года, документ подписан Даниловским и нач. ОО ПП ОГПУ Хворостян [11. – 94]. Докладная записка ОО ПП ОГПУ в Казахстане «Предварительные итоги операции по ликвидации бандитизма в Мангистауском районе», содержащая обобщенные данные по повстанческому движению в Мангыстау, документ датирован 18 сентября 1931 года и подписан нач. СОУ ПП ОГПУ в Казахстане Рогозиным [11. – 96]. Сюда же следует присовокупить и «Тезисы к докладу комвойсками [САВО] в РВС СССР» от 15 октября 1931 года, в которых содержатся данные

о действиях сводного отряда Ротермеля на Устюрте в сентябре 1931 года. Документ подписан нач. IV отдела штаба САВО Батмановым и пом. нач. IV отдела Бялковским [18].

Все документы, извлеченные из фондов АПРК и ГАМО, опубликованы во втором томе книги Адайское восстание. Документы, извлеченные из фондов РГАСПИ и РГВА, не опубликованы.

Результаты и их обсуждение.

В названных документах достаточно полно и объективно раскрывается реальная картина повстанческого движения в Мангышлаке, его размах, характер и содержание, а также механизм выработки, принятия и осуществления адекватных ответных мер со стороны партийно-государственных и силовых структур. Особо ценными являются докладные записки руководящих работников ПП ОГПУ в Казахстане Даниловского и Рогозина, оперативно-разведывательные сводки ПП ОГПУ о положении дел на местах, в которых отражены действия повстанцев и принимаемые силовыми структурами контрмеры военного и чекистского характера.

Основной частью данной группы документов являются оперативно-разведывательные сводки и донесения чекистов, в которых нашли отражение сведения и материалы, раскрывающие деятельность различных повстанческих группировок, возникших и активно действовавших в ряде мест региона, фамилии их руководителей, характер, направленность и районы действий, состав, вооружение и тактику повстанческих отрядов.

Эти документы содержат информацию как о предпринимаемых органами госбезопасности Казахстана мерах по нейтрализации и подавлению повстанческих отрядов, так и о результатах, проводимых чекистами оперативных и силовых акций.

Оперативно-разведывательные сводки имеют особую ценность, которая заключается в подробных сведениях о характере и содержании вооруженных выступлений, включая важный цифровой и фактический материал о численном составе противоборствующих сил, вооружении, тактике действий, не всегда представленный в справках и докладных записках.

Важную ценность представляет телеграмма Белоногова. Сведения, содержащиеся в ней, дают возможность увидеть: содержание плана войсковой операции, оперативно-тактические условия ее начала и проведения, характеристика театра военных действий, характер и содержание материально-технического обеспечения операции, меры по организации доукомплектования коммунистических отрядов, обоснование целесообразности использования дивизиона из состава Казнацполка и др. С учетом того, что АСД № 17, архивный номер 8184, на которое ссылается М. Омаров, до сих пор не рассекречено, нет возможности иметь исчерпывающее представление о плане операции, который разрабатывал А.Белоногов. Кроме того, судя по сведениям, которые приводит М.Омаров, в деле содержится блок радиодонесений Белоногова в Алма-Ату, Баку, Гурьев и Актюбинск, свидетельствующий об активизации «агентурной и войсковой разведок для получения достоверных сведений о силах повстанцев, местах их концентрации, вооружении, планах действий, настроениях среди населения». Эти документы, являясь ценным источником вплоть до настоящего времени не доступны исследователям. Последнее обстоятельство заметно снижает возможность полного и детального изучения всей совокупности документов ОГПУ относящихся к истории повстанческого движения на Мангышлаке в 1931 году.

Отмеченные документы в целом в состоянии решить исследовательские задачи, направленные на определение характера и содержания предпринимаемых военно-чекистских мер по подавлению повстанческого движения.

Ко второму типу следует присовокупить и 4 справки, подготовленные в ОГПУ и ПП ОГПУ. 2 справки подготовлены в ПП ОГПУ в Казахстане: «Справка о восстаниях и бандвыступлениях на территории Казахстана за период с 1929 по 1931 годы», документ составлен и подписан начальником II отделения Особого отдела ПП ОГПУ в Казахстане Шумиловым и датирован 22 октября 1931 года [11. – 93]. «Справка о вооруженных выступлениях и откочевках за период с октября 1930 по август 1931 года», документ составлен и подписан начальником ОО ПП ОГПУ в Казахстане Хворостян и начальником III отделения ОО ПП ОГПУ Волковым, дата составления документа не указана [19]. Эти справки представляют особую ценность, поскольку в них обобщены сведения по наиболее крупным вооруженным выступлениям в Казахстане и даны краткие характеристики по каждому из них.

2 справки подготовлены СПО ОГПУ: «О характере и динамике массовых антисоветских проявлений в деревне с 1 января по 1 октября 1931 г.», документ датирован 13 октября 1931 г. и подписан зам. нач. СПО ОГПУ Запорожцем и нач. 2 отделения Люшковым. [6. – 96]. «О ходе коллективизации и массовых выступлениях крестьянства в 1931 г. – январе-марте 1932 года, документ составлен не ранее апреля 1932 г. Эти справки ценны тем, что в них содержатся обобщенные данные о вооруженных выступлениях по 22 регионам и республикам СССР, в том числе и по Казахстану. При этом заслуживают внимания факты чрезвычайной активизации «байско-кулацкой и националистической контрреволюции» по усилению материально-имущественного и физического террора и организации откочетов [20].

Сюда же следует добавить и «Сведения о ликвидированных бандах, оперировавших на территории Казахстана в период 1930-1931 гг.». Документ не датирован и пописан начальником 2-го отделения ОО ПП ОГПУ в Казахстане Шумиловым. Судя по тому, что данные сведения идут в связке со «Справкой о восстаниях и бандвыступлениях за период 1929-1931 гг.», датированной 22 октября, есть основания предполагать, что указанные сведения составлены не позже этой даты [11. – 92]. Здесь содержатся данные о количестве банд, ликвидированных в Уральском и Гурьевском округах и численности бандучастников.

Документы партийных (КПСС) организаций всех уровней.

Ценными источниками по реконструкции повстанческого движения в Мангыстау являются документы местных партийных организаций, Политкомиссии Казкрайкома и СНК Казахстана по ликвидации бандитизма.

Среди них отметим следующие: протокол закрытого заседания бюро Мангистауского РК ВКП(б) от 12 мая 1931 года, в котором содержится информация по докладу Сумбатова об операциях оперативных групп по борьбе с бандитизмом в районе, документ подписан Макатовым и Водениктовым [7. – 96]. Телеграмма Голощекину о необходимости и целесообразности посылки дивизиона из состава Казнацполка от 4 июля 1931 года, документ подписан Мендешевым, Асылбековым и Калашниковым [11. – 94]. Протокол №30 заседания бюро Мангистауского райкома ВКП (б) с участием райпартактива о создавшемся политическом положении в районе от 26 июля 1931 года [10. – 92]. Оперативное донесение председателя комиссии Казкрайкома и СНК Казахстана по ликвидации бандитизма т. Кулумбетова в ОГПУ СССР т. Ягоде, г. Москва, в ПП ОГПУ т. Даниловскому, г. Алма-Ата, в АзГПУ т. Фриновскому, г. Баку из Форта-Александровского от 28 июля 1931 года, документ подписан Кулумбетовым и Нурмухамедовым. Оперативное донесение председателя комиссии Казкрайкома и СНК Казахстана т. Кулумбетова по ликвидации бандитизма в ПП ОГПУ т. Даниловскому, г. Алма-Ата из Форта-Александровска от 28 июля

1931 года, документ подписан Кулумбетовым и начальником райотделения ОГПУ Ефименко [16. – 111]. Протокол №32 внеочередного заседания членов бюро Мангистауского райкома ВКП(б) от 29 июля 1931 года, документ подписан Макатовым протокол №1 закрытого заседания Мангистауского райкома ВКП(б) от 31 августа 1931 года, документ подписан Баймухамедовым и Макатовым [10. – 86].

Документы и материалы данной группы дают возможность увидеть не только положение дел на местах в ходе повстанческого движения, но и позицию местных партийных органов относительно причин и характера событий, содержания и направленности, предпринимаемых ими, мер как организационного, так и политико-экономического и военно-технического характера, а также официальную линию партийно-правительственной комиссии в отношении повстанческого движения. Значимые по объему и ценные по содержанию, они представляют собой важную составляющую фактической основы истории повстанческого движения в Мангыстау в 1931 году.

Отдельную, хоть и небольшую, но ценную по своему содержанию группу, представляют *письма советских работников и военных*: письмо председателя Политкомиссии т. Кулумбетова члену Политкомиссии Рогозину от 30 июля 1931 года, документ подписан Кулумбетовым 16, л.17-18 письмо Алиева комиссару Казнацполка от 14 августа 1931 года, документ подписан Алиевым и Макеевым [11. – 94].

Названные документы содержат ценный фактический материал по широкому спектру вопросов военно-оперативного характера и, кроме того, несут важную информацию о характере позиций Кулумбетова и Алиева по ключевым вопросам силового подавления повстанческого движения, широко развернувшегося в Мангыстау в 1931 г.

Еще одной группой источников являются *воспоминания участников событий*. Часть из них была отмечена при характеристике 1-го тома книги Адайское восстание. К ним следует присовокупить воспоминания Я.Х. Сладкова, участника похода отряда Казахского национального кавалерийского полка на Мангышлак в 1931 году [3. – 74].

Заключение.

Подводя итоги сказанному, отметим следующее. Представленные качественные и количественные характеристики названных выше основных групп источников позволяют, во-первых, определить уровень репрезентативности, а также характер и специфику входящих в их состав документов и материалов, во-вторых, выстроить иерархию приоритетности этих групп в корпусе источников для объективного исследования истории повстанческого движения в Мангыстау в 1931 году, и в-третьих, показать параметры выявленной и большей частью опубликованной источниковой базы, ключевыми характеристиками которой являются широкий масштаб, значительный объем и жанровое разнообразие.

Высокий уровень репрезентативности, широкий масштаб, значительный объем и разнообразие имеющихся документов и материалов дают возможность динамичного анализа темы, раскрытия всей совокупности обстоятельств, в которых возникло и протекало повстанческое движение в Мангыстау в 1931 году и воссоздания, в конечном итоге, целостной и объективной исторической картины одного из самых крупных по масштабу, драматичному по содержанию и трагичному по последствиям событию в истории вооруженных выступлений и повстанческих движений 1929-1931 годов в Казахстане.

Завершая характеристику источников по истории повстанческого движения в Мангыстау в 1931 году важно отметить наличие в 9 томном АСД №17, архивный номер 8184 документов и материалов, отложившихся в результате оперативно-следственных

мероприятий сотрудников ОГПУ над организаторами и участниками повстанческого движения в Мангыстау.

Будущий анализ этой группы документов и материалов (протоколов допросов и очных ставок, обвинительных заключений, решений Троек и др.) позволит увидеть характер и содержание судебно-следственных мероприятий, численный, возрастной, социальный и образовательный состав лиц, привлеченных к уголовной ответственности, степень вины и наказаний. Кроме того, в материалах следствия, в частности, в протоколах допросов и обвинительных заключениях, содержатся сведения, на основании которых можно в деталях реконструировать действия повстанцев по подготовке, организации и осуществлению вооруженных выступлений, роль и место отдельных участников событий, фамилии следователей, постановления Троек, места и даты приведения в исполнение приговоров о ВМН, имена приводивших в исполнение смертных приговоров. Решение этой задачи возможно лишь при условии рассекречивания данного АСД и введения в научный оборот ВСЕХ его материалов.

В заключении отметим необходимость исследований, нацеленных на: осуществление источниковедческого анализа всего комплекса документов и материалов, отложившихся в результате деятельности силовых структур по подавлению повстанческого движения в Мангыстау в 1931 году, как опубликованных, так и вновь выявленных, в том числе и в результате рассекречивания архивно-следственных дел.

СПИСОК ЛИТЕРАТУРЫ:

- 1 Специальный государственный архив Комитета национальной безопасности Республики Казахстан. Ф.9. Оп.1. — № 527. — Т.1. — 2000. — 200 с.
- 2 Адай көтерілісі. Алматы, Нұрлы Әлем. 2-х. — Т.1. — 2010 — 320 б.
- 3 Архив Президента Республики Казахстан. Ф.811. Оп.17. — Д.243. — 2000. — 77 с.
- 4 Данилова В., Маннинг Р., Виолы Л. Трагедия советской деревни. Коллективизация и раскулачивание. 1927-1939. Документы и материалы. В 5-ти. М.: Российская политическая энциклопедия. — Т.1. — 1999. — 880 с.
- 5 Данилова В., Маннинг Р., Виолы Л. Трагедия советской деревни. Коллективизация и раскулачивание. 1927-1939. Документы и материалы. В 5-ти. М.: Российская политическая энциклопедия. — Т.2. — 2000. — 927 с.
- 6 Берелович А., Данилова В. Советская деревня глазами ВЧК-ОГПУ-НКВД. Документы и материалы. 1930-1931 М.: Российская политическая энциклопедия. — 2003. — 864 с.
- 7 Архив Президента Республики Казахстан. Ф.141. Оп.1. Д.5049. — 1999. — 99 с.
- 8 Степная трагедия: Адайское восстание 1929-1931 гг. Алматы, Арыс. — 2010. — 448 с.
- 9 Российский государственный архив социально-политической истории. Ф.62. Оп.2. Д. 2545. Ч.1. — 2002. — 56 с.
- 10 Государственный архив Мангистауской области. Ф.9. Оп.1. Д. 169. — 2005. — 87 с.
- 11 Архив Президента Республики Казахстан. Ф.141. Оп.1. Д.5052. — 1999. — 97 с.
- 12 Российский государственный архив социально-политической истории. Ф.62. Оп.2. Д.2546. Ч.1. — 2002. — 108 с.
- 13 Российский государственный архив социально-политической истории. Ф.62. Оп.2. Д.2546. Ч.II. 1 — 2002. — 10 с.
- 14 Специальный государственный архив Комитета национальной безопасности Республики Казахстан. Ф.9. Оп.1. арх. № 489. — 1999. — 105 с.
- 15 Омаров М. Расстрелянная степь. Документальное повествование. Алматы, Гылым. — 1994. — С. 3-56
- 16 Архив Президента Республики Казахстан. Ф.141. Оп.1. Д. 5054. — 2002. — 112 с.
- 17 Российский государственный архив социально-политической истории. Ф.62. Оп.2. Д. 2549. — 2002. 114 с.

18 Российский государственный военный архив. Среднеазиатский военный округ Ф.25895. Оп.1. Д.873. — 2002. — 118 с.

19 Архив Президента Республики Казахстан. Ф.141. Оп.17. Д. 465а. — 2002. — 136 с.

20 Данилова В., Маннинг Р., Виолы Л. Трагедия советской деревни. Коллективизация и раскулачивание. 1927-1939. Документы и материалы. М: Российская политическая энциклопедия. — 2001. — 1008 с.

1931 ЖЫЛҒЫ МАҢҒЫСТАУДАҒЫ КӨТЕРІЛІСШІЛЕР ҚОЗҒАЛЫСЫНЫҢ ТАРИХЫ ЖӨНІНДЕГІ ДЕРЕКТЕР

Аңдатпа.

Мақалада 1931 жылы Маңғыстаудағы көтерілісшілер қозғалысының тарихы бойынша Қазақстан Республикасы Президенті мұрағатының (ҚРПМ), ҚР ҰҚК мұрағатының, Маңғыстау облысының мемлекеттік мұрағатының (МОММ), Ресей мемлекеттік саяси тарих мұрағатының (РМСТМ), Ресей мемлекеттік әскери мұрағатының (РМӘМ) қорларынан алынған мұрағаттық құжаттар мен материалдардан тұратын зерттеулердің дереккөздік базасы қарастырылады. Дереккөздердің негізгі топтарының құрамы мен мазмұнының егжей-тегжейлі сипаттамасы ұсынылған, олардың құрамына кіретін құжаттар мен материалдардың өкілдігі, сипаты мен ерекшелігі анықталған, 1931 жылы Маңғыстаудағы көтерілісшілер қозғалысының тарихын объективті зерттеу үшін дереккөздер корпусындағы осы топтардың басымдылығының иерархиясы көрсетілген. Дереккөздердің негізгі тобы Қазақстан Республикасы Ұлттық қауіпсіздік комитеті ҰҚК мұрағатында, ҰҚК, ІІМ және ҚР прокуратурасының құрылымдық бөлімшелерінің облыстық мұрағаттарында сақталатын Орынбор мемлекеттік педагогикалық университеті, Біріккен мемлекеттік саяси басқарудың (БМСБ) өңірлік және аудандық органдарының құжаттары болып табылады. Олардың едәуір бөлігі ғылыми айналымға енгізіліп, «Дала трагедиясы. Адай көтерілісі 1929-1931 жж.» және екі томдық «Адай көтерілісінің» 2 томында. Дереккөздердің екінші және үшінші топтары Кеңес Одағының Коммунистік партиясы (КОКП) барлық деңгейдегі ұйымдар және кеңестік және мемлекеттік басқару органдарының партиялық құжаттар болып табылады.

Негізгі сөздер: құжаттар, материалдар, дереккөздер, топтар, жіктеу.

SOURCES ON THE HISTORY OF THE REBELLION MOVEMENT IN MANGYSTAU IN 1931

Abstract.

The article deals with the source base of research on the history of the rebel movement in Mangystau in 1931, consisting of archival documents and materials extracted from the archives of the Archive of the President of the Republic of Kazakhstan (APRK), the Archive of the National Security Committee of the Republic of Kazakhstan, the State Archive of the Mangystau Region (GAMO), the Russian State Archive of Political History (RGASPI), Russian State Military Archive (RGVA). A detailed description of the composition and content of the main groups of sources is presented, the representativeness, nature and specificity of the documents and materials included in them are determined, the hierarchy of priority of these groups in the corpus of sources for an objective study of the history of the rebel movement in Mangystau in 1931 is shown. The main group of sources are the documents of the regional, regional and district bodies of the United State Political Administration (OGPU), the Orenburg State Pedagogical University, stored in the archives of the KNB of the Republic of Kazakhstan, the National Security Committee of the Republic of Kazakhstan, in the regional archives of the structural units of the KNB, the Ministry of Internal Affairs and the Prosecutor's Office of the Republic of Kazakhstan. A significant part of them was introduced into scientific circulation and published in the books "Steppe Tragedy. Aday uprising 1929-1931. and in the 2nd volume of the two-volume "Aday koterilisi". The second and third groups of sources are documents of party organizations (CPSU) of the Communist Party of the Soviet Union at all levels and documents of Soviet and state governments.

Key words: documents, materials, sources, classification.

REFERENCES

- 1 Spetsial'nyi gosudarstvennyi arkhiv Komiteta natsional'noi bezopasnosti Respubliki Kazakhstan. [*Special State Archive of the National Security Committee of the Republic of Kazakhstan*]. F.9. Op.1. T.1. № 527. 2000. 200 p. [in Russian]
- 2 Adai köterılısı [*Adai uprising*]. Almaty, Nürly Älem. 2-h. T.1. 2010. 320 p. [in Kazakh]
- 3 Arkhiv Prezidenta Respubliki Kazakhstan. [*Archive of the President of the Republic of Kazakhstan*]. F.811. Op.17. D.243. 2000. 77 p. [in Russian]
- 4 Danilova V., Manning R., Violy L. Tragediya sovetskoi derevni. Kollektivizatsiya i raskulachivanie. [*The tragedy of the Soviet village. Collectivization and dispossession*]. 1927-1939. Dokumenty i materialy. V 5-ti. T.1. M.: Rossiiskaya politicheskaya entsiklopediya. 1999. 880 p. [in Russian]
- 5 Danilova V., Manning R., Violy L. Tragediya sovetskoi derevni. Kollektivizatsiya i raskulachivanie. [*The tragedy of the Soviet village. Collectivization and dispossession*]. 1927-1939. Dokumenty i materialy. V 5-ti. T.2. M.: Rossiiskaya politicheskaya entsiklopediya. 1999. 927 p [in Russian]
- 6 Berelovich A., Danilova V. Sovetskaya derevnya glazami VCHK-OGPU-NKVD Dokumenty i materialy. [*Soviet village through the eyes of the VCHK -OGPU-NKVD*]. Documents and materials 1930-1931. M.: Rossiiskaya politicheskaya entsiklopediya. 2003. 864 p. [in Russian]
- 7 Arkhiv Prezidenta Respubliki Kazakhstan. [*Archive of the President of the Republic of Kazakhstan*]. F.141. Op.1. D.5049. 1999. 99 p. [in Russian]
- 8 Stepnaya tragediya: Adayskoye vosstaniye 1929-1931 gg. [*Steppe tragedy: Adai uprising 1929-1931 gg*]. Almaty, Arys. 2010. 448 p. [in Russian]
- 9 Russian State Archive of Socio-Political History. [*Russian State Archive of Socio-Political History*]. F.62. Op.2. D. 2545. Part I. 2002. 56 p. [in Russian]
- 10 Gosudarstvennyi arkhiv Mangistauskoi oblasti. [*State archive of the Mangistau region*]. F.9. Op.1. D. 169. 2005. 87 p. [in Russian]
- 11 Arkhiv Prezidenta Respubliki Kazakhstan. [*Archive of the President of the Republic of Kazakhstan*]. F.141. Op.1. D.5052. (1999). 97 p. [in Russian]
- 12 Russian State Archive of Socio-Political History. [*Russian State Archive of Socio-Political History*]. F.62. Op.2. D.2546. CH.I. 2002. 108 p. [in Russian]
- 13 Russian State Archive of Socio-Political History. [*Russian State Archive of Socio-Political History*]. F.62. Op.2. D.2546. CH.II. 1 2002. 10 p. [in Russian]
- 14 Spetsial'nyi gosudarstvennyi arkhiv Komiteta natsional'noi bezopasnosti Respubliki Kazakhstan. [*Special State Archive of the National Security Committee of the Republic of Kazakhstan*]. F.9. Op.1. arh. № 489. 1999. 105 p. [in Russian]
- 15 Omarov M. Rasstrelyannaya step'. [*Shot Steppe*]. Dokumental'noe povestvovanie. Almaty, Gylym. 1994. P. 3-56 [in Russian]
- 16 Arkhiv Prezidenta Respubliki Kazakhstan. [*Archive of the President of the Republic of Kazakhstan*]. F.141. Op.1. D.5054. 2002. 112 p. [in Russian]
- 17 Russian State Archive of Socio-Political History. [*Russian State Archive of Socio-Political History*]. F.62. Op.2. D.2549. 2002. 114 p. [in Russian]
- 18 Rossiiskii gosudarstvennyi voennyi arkhiv. [*Russian State Military Archive*]. F.25895 (SAVO). Op.1. D.873. 2002. 118 p. [in Russian]
- 19 Arkhiv Prezidenta Respubliki Kazakhstan. [*Archive of the President of the Republic of Kazakhstan*]. F.141. Op.17. D.465a. 2002. 136 p. [in Russian]
- 20 Danilova V., Manning R., Violy L. Tragediya sovetskoi derevni. Kollektivizatsiya i raskulachivanie. [*The tragedy of the Soviet village. Collectivization and dispossession*]. 1927-1939. Dokumenty i materialy. Rossiiskaya politicheskaya entsiklopediya. 2001. 1008 p. [in Russian]

Information about authors:

Turganbek Allaniyazov – **corresponding author**, candidate of historical sciences, associate professor, professor of the Department “History of Kazakhstan, economics and law”, O.A. Baikonurov Zhezkazgan University, Zhezkazgan, Republic of Kazakhstan

E-mail: Klio56@mail.ru

ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-6761-1525>

Информация об авторах:

Турганбек Алланиязов – **основной автор**, кандидат исторических наук, доцент, профессор кафедры «История Казахстана, экономика и право», Жезказганского университета имени О.А.Байконурова, г. Жезказган, Республика Казахстан

E-mail.ru: Klio56@mail.ru

ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-6761-1525>

Авторлар туралы ақпарат:

Тұрғанбек Алланиязов – **негізгі автор**, тарих ғылымдарының кандидаты, доцент, «Қазақстан тарихы, экономика және құқық» кафедрасының профессоры, Ө.А. Байқоңыров атындағы Жезқазған университеті, Жезқазған қ., Қазақстан Республикасы

E-mail.ru: Klio56@mail.ru

ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-6761-1525>

FTAMP 38.53.15

DOI 10.47649/vau.2022.v66.i3.03

ӨОЖ 553.982.2

Л.Б. Бердіғожин^{1*}, Ж.Қ. Аманбаева¹

¹Х.Досмұхамедов атындағы Атырау университеті
Атырау қ., 060011, Қазақстан Республикасы

*e-mail: berdyguzhin@mail.ru

МАҢҒЫСТАУ МҰНАЙ-ГАЗ КЕН ОРЫНДАРЫНЫҢ ТАРИХЫ

Аңдатпа.

Мақалада Маңғыстау жерінен мұнай газ кен орындарының ашылып, даму тарихы баяндалады. Қазақстан жерінен мұнай-газ кендері ашылып, өндіріле бастағанына 120 жылдан аса уақыт аралығында, көптеген зерттеулер жарық көріп, оның тарихнамалық проблемаға айналғанына қарамастан арнайы сараптамалық еңбектер жарық көрмеді.

1950 жылы КСРО-да мұнай өндіру көлемі 1940 жылмен салыстырғанда 22% өсті. Бұл істе шығыс аудандардың, соның ішінде Қазақстан мұнайшыларының да үлес салмағы 40% құрады. Қазақстан мұнай өнеркәсібін соғыс алдында Ембімұнай және Ақтөбемұнай трестері құрап, барлық барлау, бұрғылау, өндіру істерін қатар атқарса, соғыстан кейінгі жылдары республика мұнай өнеркәсібінде қомақты құрылымдық өзгерістер болды. 1950 жылдардың аяғы мен 1960 жылдардың басында Қазақстан мұнай-газ өнеркәсібінің тұтастай комплексі қалыптасуында Кенқияқ, Прорва, Қосөзен кеніштерінің ашылуы қаншама маңызды болды. Осы жылдары Маңғыстау түбегінен мол мұнай-газ қоры анықталып, өндірілуі Қазақстан мұнайшы мамандарын дайындығы мен іскер қажыр-қайраттары жөнінен Ресей, Әзірбайжан сияқты ірі Одақтық мұнай өндірістерін бірден көтерді.

Еңбекті жазуда архив деректері және соңғы жылдары жарық көрген диссертациялық, монографиялық еңбектер пайдаланылды. Тәуелсіз еліміздің экономикалық дамуында өз орны бар Маңғыстау мұнай газ өндірісі, түбектегі әлеуметтік экономикалық дамудың негізі болып отыр. Жаңаша көзқараста жазылған еңбекте шағын қалалар мәселесі, демографиялық даму мен экологиялық жағдай да нақты деректермен берілген.

Негізгі сөздер: Қазақстан, мұнай газ өндірісі, Маңғыстау түбегі, Жаңа Өзен қаласы, Жетібай кен орны, Сафи Өтебаев.

Кіріспе.

Қазіргі кезде Маңғыстау жерінен мұнай газ кен орындарының ашылып, даму тарихын зерттеу осы өңір дамуындағы өзекті мәселелердің бірі. Маңғыстау мұнайының дамуына